

魚津市自治振興会連合会第1回定例会 会議録

日 時 令和6年7月4日（木）18時00分～19時20分

場 所 魚津市役所2階第1会議室

出席者 自治振興会連合会 伊藤甚宰会長（片貝）
亀澤俊幸副会長（村木）、馬場均副会長（上野方）、
大野聡一監事（大町）、野村博監事（遅れて参加）（経田）、
高島勝（下中島）、二川正博（上中島）、木下正博（松倉）、
三谷敏博（本江）、長谷川道隆（加積）、本元義明（道下）、
伊田正一（天神）、谷口慧（西布施）

事務局 地域協働課 戸田課長、石川係長

各課依頼事項説明者 生活環境課 小林課長、社会福祉課 米澤課長代理

1 あいさつ

（会長）

- ・5/28の総会后、初めての定例会ということで今後よろしくお願ひしたい。
- ・6/28に市役所新庁舎整備検討委員会に参加。今年度は基本計画、R7年度に基本設計、R9年度に着工、R11年度供用開始予定のスケジュール。財政も厳しい中で整備費約71億円という当局の試算がある。パブリックコメントもあると思うが、今後も状況を本振興会連合会へ共有していきたい。

2 各課からの依頼事項について

① 民生委員児童委員一斉改選に伴う今後のスケジュール（案）について（社会福祉課）

（①説明概要）

- ・民生委員児童委員の任期は3年、現在委員の任期は令和7年11月末まで。来年12月から新たに民生委員の方になっていただく方の推薦を案内させていただく。具体的な作業や推薦方法は、今年度末に改めて説明する。毎回民生委員を選ぶところで時間がかかり、なかなか決まらないという懸念もある。今から早めに地区の中で周知をお願いいただきたい。
- ・民生委員児童委員の定数は、魚津市内で121名。次回改選時も引き続き同じ数の121名で、それぞれの地区ごとに同じ数の推薦をお願いしたい。

② 個別避難計画の策定について（社会福祉課）

（②説明概要）

- ・個別避難計画作成にあたり、避難支援者を誰にするかが一番難しい。計画で避難支援者を決めたとくしても、当然その災害が起こったときに直ちにその人の所へ支援に行けないことも当然あると想定されるので、必ずしもこの計画で支援者になったからといって、その方の避難の責任を負うということではないということを十分理解いただきたい。一番良いのは近隣の方を中心に支援いただければと思う。
- ・昨年度末の説明でもご案内したが、個別避難計画を策定された場合には、地域振興会へ助

成する予定。具体的な補助の要件等は改めてご案内したい。

- ・新たに個別避難計画を作って欲しいという方が今後出てくる可能性もあるので、その際は改めて各地区振興会へ、書類を送るので対応をお願いしたい。

③ 熱中症特別警戒アラート発表時における指定暑熱避難施設（クーリングシェルター）の指定等について（生活環境課）

（③説明概要）

- ・熱中症特別警戒アラートが創設された。発令される場合は前日午後2時頃に発表される。今回、もしコミュニティセンターに空き室があれば、その場所をクーリングシェルターとして開放していただきたいという相談である。
- ・施設使用料は市が借りるということで減免措置を受けると思うが、冷房費用は市の生活環境課で支払いたいと考えている。
- ・指定の申込書をコミュニティセンターにメール送付するので、避難所施設として指定OKであれば、指定申込書を記載のうえ提出していただきたい。

【質問・意見】

（地域振興会長）

- ・特別警戒アラート発令時の連絡体制はどうか？
→ もあらかじめ登録されるメールアドレスに県健康課からメールが届く。市生活環境課の方から電話で確認の電話も入れたいと思う。

（地域振興会長）

- ・特別警戒アラートは県からの指導で動くということだと思うが、熱中症で小中学校の子供たちが倒れたり、高齢者が死亡したりという話が結構ある。例えば学校別に「熱中症予知器」というものを教育委員会は持たせているか。学校の先生からも大変だという声を聴くが、学校で判断できるような指針のようなものがあれば良いと思う。教育委員会に話をしてみしてほしい。
→ 環境省のホームページにメールやLINEを登録できる。そのページに指数が出ているが、その指数によっては外で運動したら危険だという案内がある。教育委員会の方にもお伝えしたい。また、防犯の関係でこども百当番の家で登録している箇所を、よつば小のPTAが子供たちの熱中症対策としてクーリングシェルターとして独自に動いているという情報もある。

3 会議録の承認について

令和6年5月28日に開催した令和6年度総会の会議録について確認し、承認を得た。

4 協議事項

1) 魚津市自治基本条例の見直しについて

（事務局から資料に基づき説明）

- ・地域振興会という組織の位置付けや役割の明確化を図るため、自治基本条例を見直し、一部改正又は新たな組織条例の制定について検討していく。

- ・ 6月27日に第1回魚津市民自治推進会議を開催して委員から様々な意見をいただいた。
- ・ 意見を事務局で整理し、地域振興会長からもご意見をいただきながら、今後の方向性を整理していきたい。

(地域振興会長)

- ・ 3回の市民自治推進会議やパブリックコメントのスケジュールが示されているが、会議の中で一部改正か新規制定の条例案が示されるということによろしいか？

(事務局)

- ・ 次回の9月に予定する第2回市民自治推進会議では、たたき台としての素案を示していきたい。

2) 視察研修について

(事務局から資料に基づき説明)

- ・ 魚津市で今後コミュニティセンターの指定管理者制度導入を目指すことから、候補地案①として、県内でコミュニティセンターの指定管理者を行っている射水市へ打診したが、視察の受入れが困難と言われている状況。
- ・ 候補地案②として、南砺市を挙げているが指定管理者ではなく、中間支援組織のなんと未来支援センターとまちづくり協議会の視察の案。

(地域振興会長)

- ・ 県内で日帰りにこだわる必要がないのではないか。過去に視察に行ったところでも、(1泊でも)もう一度見ておいた方が良いと思う所がある。

(地域振興会長)

- ・ 同じ意見で、魚津市で指定管理を目指すためには、その指定管理者制度を導入しているところを視察するべきかと思う。南砺みらい支援センターは、業務規模が大きく婚活事業など様々行っている。大きすぎて参考にならないかと思う。1泊でも良いのではないか？

(事務局)

- ・ 南砺市の中間支援組織はご指摘のとおり、先を行き過ぎていて背中が見えないほど。指定管理者制度導入地域に絞って、次回提案したい。

(地域振興会長)

- ・ 8月の次回役員会までに、1泊でも構わないので指定管理者制度導入の地域を参考にできるような視察先を事務局で再検討・再提示してほしい。
- ・ 射水市も指定管理者制度導入から4, 5年経過していると思うが、なぜ思うようにいっていないのかも、失礼のない範囲で調べておくことも必要。

(事務局)

- ・ 1泊も視野に視察先を再検討する。1泊となる場合は昨年のように参加者負担金をいただくことになろうかと思う。

3) 各地域振興会の名称について

(事務局から資料に基づき説明)

- ・ 市内13地区の地域振興会が設立組織された時期や背景、思い等もそれぞれであり、事務局

の方から一方的にこの名称に統一を依頼するような事案ではない。今後の方向性について、各地域振興会長から意見をいただきたい。

【各地区からの意見】

(各地域振興会長)

- ・前会長が名称にこだわり、その経緯で以降現在の名称という形できている。地区住民も、名前に慣れており、地域振興会という名称がなかなか受け入れられない感じがある。自分は、地域自治振興会会長という名刺を作っているが、自治基本条例には地域振興会と定義があるが、「地域自治振興」というのが本来目指す姿じゃないかと。皆さんと協議の上、検討していければ。

(各地域振興会長)

- ・令和4年度に、コミュニティセンターに変わるときに、地区振興協議会から地域振興会に名称変更した。名称の統一は確か2020年頃に一度話があった。自治基本条例にもあるとおり、それに沿って地域振興会に変えた。コミュニティセンター、なかなか言いにくいので6月から愛称をつけた。今後使っていく。

(各地域振興会長)

- ・地域振興会という名前とした経過がよく分からないが、統一された方がこれから先を考えたときには、良いのではないかと思う。

(各地域振興会長)

- ・地域振興会が平成27年に設立された。令和8年4月からコミュニティセンターがもくもくホールに移転予定。もくもくホールは愛称だが、コミュニティセンター移転の場合に、どう扱うかということも1つある。地域振興会の名称は、なぜ統一する必要があるのかなど。現状で不都合があるのか、ないのではないかと思う。

(各地域振興会長)

- ・自分は逆の意見で、この会の名称が「魚津市自治振興会連合会」である。その傘下に各地区がいるのになぜバラバラなのか不思議である。名称の統一は、外部の（一般市民の）目線で見たとし、条例の方でも組織の役割が位置付けられるのであれば、統一感があつたほうが良いのではないか。

(各地域振興会長)

- ・市民バスの運営の関係でNPO組織を作った時に、地域活性化協議会という名称にした時期があつたがちょっと長い名称でありシンプルに地域振興会ということに、H25年から変更した。組織の話として統一した名前が良いのではないか。

(各地域振興会長)

- ・名称そのものは、どちらでもいいが、当初から決めておけばよかったと思う。まちづくり協議会など読み方はいろいろあるが、地域づくりのために活動する地域住民の組織ということで、それにふさわしい名前であれば、どの名称を選んでも良い。一体となって取り組むということであれば、名前を一緒にした方が良いと思う。現在の名称の経緯は知らないが本江は団体連絡協議会からスタートしている。どの名称が良いかは言い切れないが、振興会や自治〇〇の名前にこだわる必要はないと思う。

(各地域振興会長)

- ・名称をつけた当時、それが一番短い名前だったのでそれにしたと聞いている。確かに統一も良いが、それぞれの地区の想いがあると思うので難しいことかなと感じる。

(各地域振興会長)

- ・地区に「〇〇振興協会」という、昔の村から引き継いだ財産区がある。村木にも絡んでいる。それに近い名前が出てくると混同される恐れがあって、もっと長い名前（〇〇地区振興協議会）になったと。おそらく相談されて、村木と合わせる形で決めたのではないか。ここは組織名称を揃えなければいけないのであれば、前任者にもその思いを聞きながら、考えていきたい。

(各地域振興会長)

- ・自分の前任の会長がこの名前をつけたと思っているが、役員会で過去の経過を聞いて協議しようと思う。協議会や振興会という名称にあまりこだわりはなく、でききるだけ短い名称にしたいと思う。

(各地域振興会長)

- ・H18の前会長の前あたりで決めた名称だと思うが、名称が統一という話になれば、地区に持ち帰って協議したい。

(各地域振興会長)

- ・このままの名称でいきたい。もし統一するのであればそれに合わせると思う。

(各地域振興会長)

- ・H27年まではコミュニティバスを運営しておりNPO法人の活性化協議会だったと思うが、前任の会長が、当時、地域振興会という名称が多かったからかその名称になっただけらしい。現在の魚津市自治振興会連合会の名称がなぜそうなったのか分からないが、これになぞると、「〇〇自治振興会」が自然だとも感じるが。
- ・いずれにしても、今日皆さん各地区のご意見を伺いましたので、これからも地域の役員会とか、そういったことを話題にしながら少しずつ調整できれば、統一してもいいのかなと思う。また、今年度中、もう1、2回皆さんと話ができればと思う。

5 その他

1) 魚津市3港活性化推進委員会委員の推薦について

- ・海沿いの地区（大町、村木、下中島、道下、経田）で2年任期交替で持ち回りとなり、R6・7年度は村木地区から選出。所管課の農林水産課から、地域振興会長にこだわらず地域役員等でも可と聞いており、村木地域振興会から選出された者を当連合会から推薦したい。

(意見・異論なく承諾)

2) 自治会長の交代、広報等配布部数変更の連絡先の変更について

- ・自治会長から各地域振興会が連絡を受ける「自治会長の交代、市広報配布部数の変更」について、市広報9月号分（7月下旬照会／8/10×切）から、従来の市地域協働課への報告から、受託会社への「メール連絡」による報告へ変更をお願いする旨説明。

- ・市の単純業務等を包括的に外部へ委託することになった業務の1つとして実施するもの。
- ・改めて各コミュニティセンターの地域振興事務員に案内・依頼する。
(質問・意見なし)

3) 地域振興事務員の勤怠管理について

(事務局から資料に基づき説明)

- ・地域振興事務員の時間外勤務の未払いの事案が認められたため、その運用改善と過去に遡って申告をお願いする予定。7月19日に地域振興事務員へ説明会を開催予定。
- ・対象者は全ての地区の地域振興事務員として、過去3年間に退職された方も含む。

(事務局)

- ・地域振興事務員の働く現場に管理監督者がいない状況で、一部、時間外勤務の運用が不適切な部分があった。各地区会長にはこの運用面でご迷惑をおかけする部分があるが、説明会で経緯や今後の対応を説明して納得いただけるか分からないが、過去に遡って申告いただく説明を行う予定。

(意見・質問なし)

4) 各種参画行事・イベント等

- ・7/6(土) 8:00～ 富山労災病院清掃ボランティア活動(少雨決行)
- ・7/9(火) 10:00～ (仮称)魚津市観光地域づくり法人(DMO)設立準備シンポジウム
- ・7/14(日) 9:00～ みんなで1万本ノック in 魚津
上記行事・イベントについて再周知し、可能な範囲で参加依頼を行った。

5) 次回役員会・定例会日程について

- ・第3回役員会 8月9日(金) 18:00～(市役所2階第2会議室)
(6/25第2回役員会時に確認した旨再案内)
- ・第2回定例会 8月27日(火) 18:00～(市役所3階第4～6会議室)
(7/4第1回定例会時に事前打診した候補日から会長の都合を確認のうえ設定)
上記日程で改めて各地域振興会長へ案内を送付する。

(その他)

- ・6/1から2週間弱入院していたが退院復帰したこと、そのお見舞金の御礼について発言あり。
- ・別の方からも同様に16日間入院し、7/1に退院された旨報告あり。
- ・役員会でも話題に上がったが、魚津市自治振興会連合会会則に慶弔規定がなく、過去から慣例で対応していたところ、内規を整備する方向が望ましい旨意見があり、今後事務局で検討していくよう指示があった。

5 閉会